

## MARZO DE 1823.

..... PARVO INTERIM INITIO, UNDE NIHIL TIMEBATUR,  
ORTA SEDITIO, PROPÉ ORBI EXCIDIO FUIT.

FACIT. HISTOR. LIB. 1º

DIARIO DE LO OCURRIDO EN MÉXICO, EN EL MES  
DE MARZO DE 1823.

Sábado 1º de Marzo de 1823. (Buen tiempo para los  
cuertos, y pésimo para los locos.)

Mucho ha dado que reir la representación que á nombre del ejército trigarante, ha hecho al Emperador una colluvie de locos, pretendiendo animarlo á que se sostenga y cuente con sus membrudos brazos, contra el ejército republicano. Conviene que nuestra posteridad tenga idea de lo que fueron éstos fátuos, para que se renueve su memoria, y coloquen sus nombres en la

portada de los Hipólitos de México y Roquinos de Puebla. Héla aquí:

"El General *Cartuchera*. (Xaula número 1º)

Manuel María de Torres Baldivia.—Ramón Rayón.—Justo Berdeja.—Josef Francisco Guerra Manzanares. José Icita, (éste es pulquero, asentista de Coliseo y regente de P. .... (a) cómicas.)—Miguel García Muzo.—Josef Nicolás Telles.—Juan Josef Rubio.—Ramón Carrillo, (Mayor de Plaza de México, y comisionista de los presos en la Inquisición.)—Juan de Zúñiga y Portillo.—El Marqués de Salvatierra.—Juan María Azcárate.—Martin Martinez de Navarrete.—Pedro Alarcón y Ocaña.—Pedro María Gil.—Juan Cervantes y Padilla... (éste merece ir á donde su pariente, el P. Padilla, que cantó misa sin ser sacerdote.)—Agregaremos este documento, porque es pieza original y digna de la historia del Gran Manólo y sus secuaces.—(Nota, no quisieron firmar los García Conde.)"—Ayer se dijo que Iturbide pensó en atacar; mas hoy se asegura que piensa en abdicar, y que el Plan de esta nueva farsa se ha trazado de este modo.

Vendrá á la *Juntilla*, donde abdicará la corona. La chusma de Pio Marcha y compañía, estará prevenida para gritar con furia que *non se les faga tal desaguisado*. Enfurecerse y han..... tornará el caballero en hacer su abdicación con doble vigor..... Gritará segunda, tercera y muchas veces el poblacho que *non*, y por el contrario, que viva Agustín *disoluto*: ocurrirán los de la *chiche pelada* á las armas que ya se les han repartido..... Comenzará el robo y matanza de Gachupines, y hé aquí la tinga..... Tal es el plan que han trazado estas cabezas Catilnarias, para derramar sangre tonta é inútilmente. El cielo se los frustre y cambie sus corazones depravados. ¡Quién sabe si los ciento y mas dragones que salieron anoche á las 7¼ estarán agazapados por los suburbios, para entrar en la ciudad al sable, luego que haya empezado á

(a) Prostituta. (N. del E.)

fermentar la olla. *Piensa lo peor de Iturbide, y acertarás.*

Anoche llegó Iturbide de *ocultis*; hoy ha pasado revista á su guardia, y si la pasó con exactitud, notaría que cada soldado, es un enjambre de piojos y harapos. En estos confía y en la leperada de los barrios, á la que se han repartido dos mil cuatrocientos fusiles, (tal es la voz comun,) triste recurso, á fé mia!

Ha mandado suspender la remisión de Correos semanarios, á las Provincias independientes. ¿Quién duda que tambien habrá examinado la correspondencia?

Ha llegado el P. Mier á Puebla, (segun unos,) otros dicen que fué á Valladolid con la expedición. Cuando llegó á Toluca, predicó un sermón, con todo el frenesí de un buen patriota y altamente quejoso. Ya consta por papeles públicos, la quedada del Sr. Negrete en Puebla. La Diputación Provincial de Puebla ha interpelado á la de México para que adopte el sistema, pero esta nada puede hacer, gimiendo bajo la férula de Iturbide.

Este mal hombre se ha valido de mil resortes para desviar á Morán, del plan que ha adoptado. Mandó á D. Domingo María del Pozo que nada recabó de él, y ahora espera que el bendito del P. D. Pedro Fernandez, haga mucho por medio de la suegra de aquel General. A Puebla ha remitido cuarenta mil pesos, para seducir la tropa; esta medida, será mas eficaz que los razonamientos de todos los *Pedros Fernandez*, que hay en el mundo. Además de esto, ha mandado recoger todo el oro que existe en dicha Casa de Moneda, la cual se va á declarar quebrada. Débese en parte esta desgracia al Superintendente Lardizábal, de quien nadie habla bien.

Se asegura estar ya de oficio el grito dado en Querétaro y en todo el Bajío: grito dado por el grande estímulo que causó á todos aquellos pueblos, la exacción del 40 por 100 sobre las casas, que comenzó á hacerse.

Toda la fuerza del campo de Iturbide, dice, que consta de dos batallones incompletos del número uno. Cuarenta Dragones imperiales, incluso sargentos y

oficiales. Otros veinte mas de otros cuerpos, y doce soldados de artillería. Esta noche debe irse la tropa que está en Chalco. Cuando iba á verificarlo, parte de los dragones imperiales lo supo, por el Teniente Coronel Benavides, los hizo formar sin armas, les arengó é insultó á los oficiales de aquel cuerpo, diciéndoles que si querian batirse con él, *cuerpo á cuerpo*, estaba pronto á aceptar el desafio; baladronadas indignas de un Monarca, y propias de un Jaque de playa. La tropa de Bustillos, está destinada á perseguir á los que se emigran. Unos músicos del número 3, fueron alcanzados por ella y conducidos presos.

Parece que ahora sí ha dado la voz *Espinosa* en los Llanos de Apam, protegido por *Lobato*, que está en Texcoco, (falsa.) Esta tarde salió el Emperador para su campo; creemos que sea una artimaña y que retroceda en la noche. Lo cierto es que se espera una conmoción en ella. Esta tarde ha habido junta de Generales, mañana será de los léperos, que ya están citados con oficios impresos: se les dice á los caudillos, que el citador les avisará donde deberá ser el punto de reunión, para que ejecuten las órdenes de S. M. el Emperador. Se cree que sea en el Convento de la Merced. Un fraile de esta orden, llamado *Aguilar*, so color de ser capellan de estos Demagogos, es el vehículo de la intriga. El Emperador anduvo anoche con manga, á caballo y rodeado de dragones disfrazados: sus amigos dicen que por él se evitaron muchas desgracias, y sus enemigos, que vino á disponer su plan para mañana.

La tropa que trajo el Coronel Avila del número 2 de caballería, fué perseguida en su fuga, y le mataron dos; hoy se anuncia su presentación en la Gaceta número 29.

Hoy se han presentado unos cuantos indios mecos con fusiles, que han hecho grande impresión en el populacho. Precediales uno con una especie de bastón, del que colgaban unas borlas de gamuza, y un penacho con plumas de Guajolote; traía una mula cargada con cueros de Cibolo, y hé aquí su presente ¡desgraciado

Iturbide si espera conservar su corona á merced de semejantes auxiliares! Todo lo de este hombre tiene un carácter de farza, que lo hace despreciable.

Esta noche ha salido un papel intitulado: "Epitafio contra el Soberano Congreso," ..... glosado por un liberal, papel despreciable; pero los muchachos vendedores, decian *Epitafio Contra el Congreso*: voz alarmante y que recordaba lo que aquel asesino hizo contra esta Corporación. Se ha soltado la voz de que los Toluco han implorado el indulto, en contraposición de que se ha sabido, que un tal Márquez, Comandante de dos escuadrones de caballería, de Guadalajara, que venia en auxilio de Iturbide, y estaba en Cuajimalpa, se pasó con ellos, á la división que llevaba al P. Mier, á su tránsito preciso por aquel punto. A una rotura, una contra rotura (dicen los cirujanos.) Sin embargo, como no hay mentira que no tenga por principio una verdad, ésta lo tiene en el hecho que voy á referir, y que no debe olvidarse en la historia.

El guardian de Toluca Fr. N. *Ortigosa*, es un servil de cuatro zuelas: no ha visto de buen ojo esta insurrección contra la tiranía, y tanto que no ha querido repicar en su convento, cuando llegó el P. Mier, hasta que no se le mandó por oficio del Comandante. Ha mandado pues, el dia de ayer á un fraile llamado, *La Santa* (así se apellida,) para que se vea con el Emperador y lo autorice para obrar. De hecho, ha desempeñado cumplidamente su encargo, y tanto más, cuanto que á lo vivaracho que es, reúne haber sido capellan de la familia de Iturbide. Mañana sale para Toluca, completamente despachado; vá á poner en movimiento á aquella ciudad, y á contrarevolucionar; quiera Dios que se descubra en tiempo tal artimaña, pues él y el guardian tienen ascendiente sobre aquel pueblo fraileasco. Si la América quiere ser libre, es necesario que haga desaparecer estas familias, que como nota Mr. de Pradt, y muestra la experiencia, tienden á la aristocracia, *República y frailes*, son cosas tan incompatibles, como libertad y esclavitud, gracia y pecado. ¡De cuántos

otros agentes como estos no se estará valiendo Iturbide en las demás partes!

*Domingo 2 de Marzo de 1823, (Buen tiempo)*

*A la tarde turbulencia y agua.*

Aunque está bien chabacana la glosa del Epitafio contra el Congreso, que salió anoche, hay en ella una octava que muestra á toda luz, la matanza que se medita; dice así:

"Agonizante yace la ambición  
Como la noche al presentarse el dia,  
Y el último recurso en su aflicción  
Plegue á Dios que no sea *carnicería*.

Mas al fin morirá sin remisión:  
Así está decretado, ¡oh Patria mia!  
Tú entónces le darás á esa malvada,  
*En vez de agua bendita, una patada.*"

Ayer ha recibido el Coronel Pita (que está en la cárcel,) carta del General Guerrero, datada en *Hueta-mo*; de consiguiente no pudo haber llegado á Cuauhtla como dijimos, y la tropa suya que está allí, es mandada por algun subalterno suyo. Se dá por cierto que el grueso del ejército de Puebla, ha llegado á San Martín Tescmelucan.

Ayer pasó una exposición la Junta Provincial de esta Capital al Emperador, quejándose del armamento de los barrios, y haciéndole responsable de la anarquía y estragos que resultarán de tan infcua medida.

Se asegura que antenoche durmió el Emperador en la casa de su amigo D. Antonio Terán. Esto se llama andar (en buen castellano, Andaluz) á la *juyenda*, y tener mucho miedo. Hoy ha habido salvas y misa de gracia, por el aniversario de haberse publicado el Plan de Iguala; no sería mucho que se estableciése otra fiesta en celebridad de haberlo quebrantado.

Se dice que el grito de Guanajuato, se dió por el Comandante D. Pedro de Otero. Este oficial, aunque tuvo sus desazones con Iturbide, cuando fué Comandante del Bajío y lo iba á fusilar, despues aquí fué uno de los primeros agentes del motin de la noche del 18 de Mayo y de los que mas influyeron en que lo proclamase la tropa y canalla, Emperador. Estas aberraciones hacen que disminuya mucho el mérito cualquiera acción, aunque sea heroica. Hay pocas conversiones sinceras, y debemos temer mucho de los que se cambian como veletas. La iglesia católica apenas celebra dos conversiones, la de San Agustín y San Pablo. . . . Finalmente, es mucho de extrañar el grito en este oficial, cuando tiene un hijo paje en la familia del Emperador.

El Ministro Dominguez, nombrado intendente de Guanajuato, ha suspendido su marcha para aquella Provincia. . . . hasta que se compongan las cosas (dice) tanto pueden componerse, que á él se le descomponga su fortuna, y lo sentiré porque es un bello sujeto.

Parece que Valladolid no aguardó la llegada de la División de Villa Urrutia para dar la voz, sino que se anticipó, y que en el exceso de la alegría, gritaba la gente. . . . Viva el Congreso! Viva Veracruz! En Celaya dió la voz un tal Illianes, secretario que fué del Brigadier Herrera. Por último, aseguran que entonó ayer la misma sinfonía, el Papalón de Armijo, los Cuernavaca, luego que la vió frita y cocida.

Avisan de Texcoco, que al Ayuntamiento de aquella ciudad, se han pedido nueve mil raciones, y que por Apan se han destacado mil hombres que vienen á situarse en la villa de Guadalupe.

La llegada del ejército se desea con ansia, porque la procacidad de los malvados ha llegado á un extremo insufrible. Estos tienen sus clubs públicamente presididos por los Coroneles Mariano y Manuel Barrera, de quienes es íntimo, el gran cojo Tamariz, uno de los inmediatos satélites y chupa huesos de Iturbide. Sixto Paredes tiene su reunión en la casa del Risco, calle de

Santa Catalina Mártir: El Marqués del Bodegon, en la Callejuela. Pio Marcha, en la Alcaicería, etc. Déjense ver por las calles en grupos y con uniformes, dándose un tono de importancia. . . . Tienen la facultad de agraciarse, pues Iturbide, su digno patrono, ha puesto en sus manos, porción de despachos en blanco, tienen listas de personas á quienes han de inmolar, entre las que están colocadas las de los Diputados del Congreso que han sido perseguidos y presos en la noche del 26 de Agosto. El asesinato de Concha, Luciano Velazquez, duerme todas las noches con ocho hombres armados, en la cárcel de Corte, junto á los cuartos donde están los Diputados, Anaya y Gutierrez, para que en cuanto haya movimiento, descarguen su furia sobre ellos. ¿Quién dirá que esto es vivir? ¿Quién no conocerá la semejanza que hay entre el gobierno de Robespierre en Francia, y el de Iturbide en México? ¿Quién no conocerá finalmente que ambos fueron fundidos en una misma turquesa del infierno? Lo que ha contenido hasta ahora á estos malvados, es saber la aproximación del ejército, y la generalidad de la opinión contra la tiranía. Débese no poco á la Diputación Provincial.

Ayer determinó la Juntilla. . . . se suplicase á Iturbide, que mandase poner en libertad á los que están presos por opiniones: nótese la palabra *suplicar*. . . Esta es la Junta Instituyente y Legisladora, bah! Ni cabildo de Guajolotes!!

Hoy se han fijado en las esquinas rotulones impresos. Uno de ellos dice. . . . "Que el Señor D. Zenon Fernandez, Comandante general de San Luis Potosí, y toda la tropa de su mando, está dispuesta á sostener á todo trance, los derechos de S. M. el Emperador. . . ." "Otro anuncia, que el Sr. Negrete se ha quedado en Puebla, no porque se haya adherido al partido de los republicanos, (a) sino porque aún no ha concluido allí asuntos importantes de su comisión. . . ." Vá de cuento, mandóle un fraile á su pilhuanejo, que tiráse en

(a) Hasta el cocinero y criados del Sr. Negrete han vuelto, y es de notar que este jefe se ha quedado allí, estando muy próxima á parir su esposa. Dejarla en este estado y á disposición de Robespierre, es un patriotismo heroico.—(N. del A.)

el muladar un gato que habia muértose en su celda: no vino el muchacho, sino hasta despues de quince dias; preguntóle el fraile: ¿por qué te has tardado tanto? y respondió. . . . . padre, porque allí habia muchos que estaban tirando sus gatos. . . . .

Hoy ha tenido su junta la sociedad Lancasteriana. En medio de las agitaciones públicas que retraen á las gentes hasta de andar en la calle; ella no pierde de vista la enseñanza pública y sus progresos. Así obran los fracmazones; traslado al Provisor de México, Flores Alatorre, que les ha puesto bandera negra.

*Lúnes 3 de Marzo de 1823. (Calor.)*

En esta cabeza, títeres hay, unos son de á medio, y otros son de á real. . . . . Así podremos decir á Iturbide. Ayer tarde *abdicó su corona* en el ejército, (si puede llamarse tal una porción de pobres diablos reunidos allí, y á sus expensas.) Todos una *voce* dijeron que *non*, ni podian decir otra cosa, pues estaban aleccionados para ello. Esta noche sucederá lo mismo en la *Juntilla*, pues la ha citado y tambien al Consejo de Estado, previniendo que se lleven muchas velas, y escribientes. . . . . Témoste que estos títeres acaben como los de Maese Pedro en la Venta; quien sabe si Cárlo Magno será destrozado por la tajante espada de Alonzo Quijano, el bueno. En el Diario de hoy se habla de abdicación y que quede de Presidente perpétuo del Congreso. Como el Editor es de los que adoran á Iturbide, creemos que él le haya comunicado esta especiota preparatoria. Quedará de todo lo que quiera, mientras no llegue el ejército.

Se han mandado recoger las armas á los léperos, los cuales han vendido muchas, y se han extraído para los republicanos. Las medidas que Iturbide toma para exclavizarnos, no solo no le surten su efecto, sino que se tornan contra él. Ayer se han entregado quince mil pesos al Coronel Barrera, para que los distribuya á los léperos, y hoy no habia diez pesos en cajas; *nos pue-*

*den ahorcar por esta cantidad*, (decia un oficial de aquella oficina,) *pero sí hay medio millon en papel moneda*. Este corre á cuatro reales, es decir, ha bajado un cincuenta por ciento, y no hay quien lo quiera; pues aún los que han comprado mucho de él (a) están arrepentidos, y temen que la Nación repruebe esta medida destructora, en el Congreso próximo. En un principio se pagaba la tercera parte en papel; despues la mitad, y ahora *todo*. El Ayuntamiento que es el órgano y vehículo de las picardias de Iturbide, ha librado oficios pidiendo dinero á todo el mundo, tenga ó no tenga; la menor cantidad es de quinientos pesos, ofreciendo papel, porque al mal pagador no le duelen trampas. Estos diablos están en acecho de todo el que pasa junto á ellos, no de otro modo que acometen los mendigos á los pasajeros en las calles y caminos públicos.

La Junta Provincial de Puebla, ha hecho circular un proyecto de convocatoria del futuro Congreso, en 10 artículos, muy desatinada. Estamos frescos para pensar en esto ahora, siendo los males de la Nación ejecutivos y del momento! Por semejante medida, dá por bien hecha la disolución del primer Congreso, cuando no fué sino un despojo violento, que ha alarmado á toda la Nación, y de lo que debe tratarse, es de restituirlo, como á todo despojado: que en él se examinen las causas formadas á los Diputados, y que su Tribunal peculiar ejerza una censura, y lance de su seno, á semejanza del Senado de Roma, á los miembros podridos. De lo contrario, se seguirian graves inconvenientes, y no seria de poca monta la rivalidad entre las Diputaciones Provinciales, queriendo hacer lo de Puebla de legisladora. Si estos hombres hubiesen reflexionado en lo que pasó en las Juntas de España, en el año de 1808, conocerían los daños que produce esta especie de Supremacía, que remeda mucho á la de la Junta de Sevilla. Un amigo mio está imprimiendo un papel intitulado. . . . . "*Todo es bola, todo es bulla, y ninguno dá en el Hito*" en que presenta á toda luz, éstos y otros

(a) D. Martin Angel Mickanes.

inconvenientes de la convocatoria. No por esto se entienda que reprobamos, que esta Junta y las demás se comuniquen mutuamente sus luces, pues sabemos que semejante medida y conformidad, produjo la organización del Congreso de Filadelfia, en los días de su revolución contra la Inglaterra, y no solo produjo su Independencia de aquella Metrópoli, sino que despues dió libertad á los Estados Unidos, motivando la célebre acta federal que es la base de ella.

El Lic. Quintana *Sota ministro*, se dirige á Puebla, hará muy bien, porque si la intriga de los franciscanos de Toluca con Iturbide surte su efecto, lo entregan vivo en las manos de éste, por las de Inclán. Parece que Herrera aún existe en la Hacienda de los *Morales*.

Ya se ha recibido cópia de la acta de Valladolid, en la que se adscribe al plan de Veracruz; fírmala entre los individuos de la Junta Provincial, D. Isidro Huarte, cuñado del Emperador, no es este poco chasco ciertamente. En la conducta que se tomó en Perote á los Gachupines, iban cuarenta mil pesos de esta casa, tan cierto es que tarde ó temprano, se vengan los agravios, y que los tiranos no tienen amigos..... ¡Qué lección!

*Mártes 4 de Marzo de 1823. (Calor.)*

Escribe el Brigadier Armijo que le ha costado mucho trabajo uniformar la opinión y hacer la revolución por el trastorno de ideas que han causado los agentes de Iturbide. Nada creemos, sino todo lo contrario, y que porque vió contra sí todos los pueblos, hubo de decidirse. Este buen hombre sabe vivir, y cuida mucho los intereses que adquirió en el año de catorce en su expedición contra Morelos. Pregúntesele qué hizo de su equipaje, del atajo de tordillas, y de los bienes del Intendente D. Ignacio Ayala que cayeron en sus uñas; hé aquí la causa de su gran calma en proceder, etc.

La entrada de Bravo en Puebla, ha sido con 1,500 hombres. La que Victoria hizo en Veracruz, fué de triunfo. Diósele un banquete de cien cubiertos; obse-

quiólo mucho el bello sexo de aquella plaza. Allí se ha aumentado la fortificación con dos baterías, hácia la puerta de tierra con artillería gruesa. Tambien en el Puente ha hecho otras dos este jefe: ambos puntos no ceden en un ápice hasta no ver realizado el Plan y muerto el tirano, obran con desconfianza, y temen las intrigas justamente.

Dada la voz en Valladolid por aquellas Corporaciones, ha regresado á Toluca, el Comandante Villa Urrutia que habia emprendido ocupar aquella ciudad.

El General *Cartuchera*, ha puesto en compromiso al Emperador, diciendo que el armamento de los barrios, se hizo por órden de su amo, y que primero dejará de ser Capitan general, que de obedecerlo en cuanto guste mandarlo. Se ha soltado ayer la voz de que ya no habia peligro, pues estaban mandados desarmar, lo cual es falso, para inspirar confianza y lanzarse sobre los incautos, (a) este hombre infame obra siempre con este dolo. Ya el Domingo hubo sus escaramuzas de léperos con la tropa, por San Sebastian; el lúnes apedrearon la casa del Alcalde Ortíz, por el Puente de la Aduana, en la de la Joya asesinaron á un vinatero, junto á un criado suyo á quien primero dieron muerte. En fin, del Domingo acá, ha habido siete muertes. Hé aquí la administración del que osa llamarse *Padre de este pueblo*.

Aquí se tenía desconfianza del Coronel Inclán de Toluca, pero se sabe de una carta insultante que dirigió á *Cartuchera*, y esto ha disipado el temor. Terán (D. Manuel) está encargado del mando de aquella División, como jefe mas antiguo, y en esto se ha llevado el mejor órden. Se creé que los Franciscanos de Toluca acechan al P. Mier, y que la comisión de Fray Melchor de la Sta., se dirigió contra él, pues le baila mas en la cabeza á Iturbide por su pluma, que Morán y Echáva-

[a] La mañana del 25 de Agosto del año pasado, pasó el Presidente del Congreso D. Cirilo Anaya, á dar cuenta al Emperador de su nombramiento. En la conversacion le habló de este modo: "Diga V. á los Diputados que yo sé que muchos duermen fuera de su casa porque temen que yo los mande arrestar; que no soy capaz de tal cosa. Cumplió Anaya con el encargo, creyeronlo de buena fé, y á la noche siguiente fué Iturbide á sus casas y los aprehendió....."-(N. del A.)